

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Ñ o III

San José, sábado 15 de Agosto de 1903

Número 842

Sucursal en Costa Rica

—o DE LA o—

COMPANIA COLONIAL

—DE—

Préstamos y Depósitos

Capital autorizado:

\$20.000,000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$510,000 oro americano, ó sean 1,096,500 colones

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la

Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos

dentro del término de siete años, pagando por ella en mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler? Teniendo que pagar \$16-00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los siete años.

Oficina: Casa del Lic. don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Episcopal.

Gran Fabrica

RUEGO AL PUBLICO
si digno visitar mi

—o DE o—

MUEBLES

almacén de 7
a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

OCCASION PROPICIA

Por \$40-00 ofrece una señora dar buena y abundante alimentación, y un cuarto espacioso, bien situado y con un completo servicio interior. En la oficina de este diario informarán.—San José, agosto 3 de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

“EL DIA”

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual. \$ 1-00
Número suelto. „ 0-05
“ atrasado. „ 0-25

Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

TEATRO REALISTA

TEMPORADA PERPETUA

ENTREVISTA CON UNA MUJER

Breve conversación sorprendida entre un periodista y una mujer.

—¿Cuál es tu verdadero nombre?

—Casi no lo recuerdo.

—¿Por qué no lo usas?

—Por respeto á mis años virtuosos.

—¿Vive tu padre?

—Sí.

—¿Quién es?

—Fulano de tal.

—¿Y cómo has venido á ser lo que eres?

—El no me conoce.

—Y tú á él?

—Yo sí.

—¿Y lo quieres?

—Mi madre me enseñó á odiarlo.

—¿Por qué?

—Fue muy malo.

—Cuéntame eso.

—¿Para qué? Es la historia de muchas compañeras mías. Soy el fruto de amores ilegítimos, y mi padre huyó de mi madre apenas supo que de aquella unión iba á tener un hijo.

—¿Tú no lo ves nunca?

—Casi todos los días.

—¿Dónde?

—Con mis amigas.

—¿Y le hablas?

—Una vez nada más lo hice.

—¿En qué ocasión?

—Cuando quiso que lo acompañara.

—¿A dónde?

—A una orgía en.

ENTREVISTA CON

FULANO DE TAL

—¿Qué hay de nuevo, amigo?

—Nada; y por no haber nada que valga la pena de conmover el corazón, ni dar trabajo al cerebro, me dedico á un estudio complicado y viejo.

—¿Cuál?

—El desarrollo que adquiere entre nosotros la prostitución.

—Eso es realmente doloroso.

—¡Ya lo creo! Hace algún tiempo me partió el alma ver á una niña—hermosa criatura!—llorar amargamente.

—¿Por qué lloraba?

—Me dijo: “Lloro porque abandono para siempre el nombre que llevo, que es el de mi madre.”

—¡Pobrecita! ¿Y cómo se llamaba?

—Perenceja de Tal.

—¿Y ahora?—preguntó angustiado Fulano.

—Zutana de Cual.

No quiso oír más el amigo y se retiró á sus habitaciones. En su cerebro se leía este remordimiento.

—Esa es. . . . mi hija!!!

Y de sus labios partió una palabra ¡¡ MALDICIÓN !! cuando hubo de recordar que en noche de borrascosa alegría la invitó á que la acompañase. . . .

Algo más tranquilo, tomó después un manuscrito que contenía su estudio sobre las mujeres desgraciadas, lo hizo trizas y sustituyó en la carpeta al montón de cuartillas con una sola en la que escribió las siguientes palabras:

“Para combatir la inmoralidad de la mujer, moralicemos al hombre.”

Eduardo Varela Zequeira.

La última cuartilla de Eusebio Blasco

Pocos días antes de morir el gran escritor español Blasco, trató de escribir una de sus charlas para “El Heraldo” de Madrid.

Se dispuso á ello, y sentado en su lecho pudo llenar la primera cuartilla de papel con letra temblorosa.

Después de un momento de reposo quiso proseguir su trabajo; pero vencido por la fatiga hizo un gesto de dolor y

devolviendo lo escrito exclamó con apagado acento:

“Me va á sorprender la muerte sobre las cuartillas!”

Lo escrito por Eusebio Blasco dice así:

“Ya hemos llegado al aconecimiento del invierno, al que yo esperaba, el más sencillo, y sin embargo, el más aterrador de todos.

“Cuántas veces en mis largas noches de enfermedad, le he dicho á aquella de mis hijas á quien le tocaba por turno velarme:

—“Todavía me considero dichoso si me comparo con los que á estas horas están durmiendo en la puerta de una iglesia, ó con algún infeliz que tendrá que robar un pan para dar de comer á sus hijos. . . .

“Y ese infeliz ha hecho su aparición, como todos los años. Porque todos los años hay uno á quien un guardia sin entrañas, en vez de hacer como que no le ve, le detiene y lo lleva á presencia del juez.

“El de este invierno es digno de la compasión general. La prensa sin distinción de ideas, le absuelve y se resuelve una vez más contra esta sociedad egoísta é indiferente, que para unos tiene tanto y para otros tan poco.

“Este pobre hombre de ahora, no ha tenido ni un protector.”

Y así quedó la crónica truncada, y abandonada de improviso.

La muerte, con sus gélidas caricias vino á interrumpir á Blasco en su labor.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa Nº 531

La mentira y la verdad

Un andaluz se presenta á un médico:

—¿Qué enfermedad padece usted?

—Un mal sumamente extraño y muy penoso. Que no puedo decir dos palabras sin mentir. Yo miento sin cesar.

—Es un caso difícil,—responde el médico rascándose la cabeza; pero haremos un ensayo. Vuelva Ud. mañana.

Vuelve el andaluz al día siguiente.

—Tome Ud. esta píldora,—le dice el médico presentándole una cajita.

—¿Y me curaré?

—Creo que sí.

—Se mete la píldora en la boca y hace un horrible gesto, tapándose las narices.

—Pero es una porquería. . . esto es. . .

—Está Ud. curado: acaba Ud. de decir la verdad.

EL DIA

SAN JOSÉ, AGOSTO 15 DE 1903

Arma de los malvados

La pluma mojada en la hiel de la calumnia puede, no sólo envenenar una alma y una familia, sino un pueblo, un mundo, y desatar tales corrientes de veneno que no paren hasta el fin de los siglos. Los engendros de una pluma no sólo pueden prender el fuego de las malas pasiones, sino abrasar el mundo en anticipado infierno.

De la alianza de la perversidad con el error nace la calumnia, que no respeta ni á los hombres ni á las mujeres honradas.

La calumnia participa del robo y del asesinato, supone la envidia, la venganza, la injusticia y la crueldad. Es una híbrida monstruosidad moral.

Pero el robo, el homicidio, suelen tener razones atenuantes; la calumnia jamás deja de mostrarse con todas las deformidades de la perversión.

Hay además ventaja en favor del ladrón y del asesino. Éstos forjan un plan, combinan una estrategia, combaten cuerpo á cuerpo, corren peligros inminentes. El calumniador no necesita de astucia ni de valor, no se expone á grandes riesgos ni se ve obligado á hábiles combinaciones; por consiguiente es más cobarde, más infame. Con una frase, lanzada á la publicidad, tiene bastante para herir á otro en lo más caro su reputación y convertirle en víctima inocente del público desprecio. Y para llegar á este fin execrable ha podido esconderse bajo el anónimo, como el reptil bajo la piedra, ó fingese eco reproductor de la impostura, hablando al efecto lenguaje insidioso, mitad afirmativo, mitad escandalizado con los aspavientos de la hipocresía que así deja en el ánimo la ponzoña mortal.

La calumnia significa, en el concepto moral, algo más que el tóxico, que la pena de cruz y las llamas de la Santa Inquisición.

Es el arma de los malvados.

El octavo no mentir

Entre tantos mentecatos que por nuestra desgraciada tierra pululan, merece especial mención quien, tratando de zaherir á la "Liga de Obreros," lanzó en las columnas de un periódico, la peregrina idea de que dicha asociación daría "una tarjeta de contraseña á sus miembros para evitar así que los demás obreros engañen al Gobierno".

¿No comprende el autor de tal falsedad que con su proceder lanza un cargo indirecto contra todos los obreros en general? ¿O es que se han creído que el obrero costarricense está tan denigrado que necesita engañar para poder solicitar trabajo de cualquier clase que éste sea? Si así lo han creído, están en un error, pues las mejores condiciones del obrero costarricense son su franqueza y buena fe, y debido á ellas sufre á menudo crueles desengaños; no hace mucho se trató de agremiar á unos cuan-

tos, so pretexto de hacer pan, y lo que se trató de hacer fué una solemne torta, y bastante mal aliñada por cierto.

Es triste, en realidad, eso de dar palos de ciego; ¿por qué, si se quiere ejercer el papel de crítico ó cronista, no se trata de obtener los datos más verídicos posibles? Es cierto que la Liga ha acordado dar una contraseña á sus miembros, pero este paso es debido precisamente á la intención de evitar que concurran á sus reuniones, intrusos y que salgan luego tergiversando á su gusto los más insignificantes actos de la asociación; hay más, la Directiva tiene nombrados á dos de sus vocales para que den á las personas que tengan á bien solicitarlos, todos los datos que se juzguen convenientes, y con tales facilidades, no se comprende cómo los "Clarines" de nuevo cuño han de cometer errores tan garrafales como el anteriormente apuntado; y aunque traten de escudar su actitud diciendo con visos de franqueza que su intención es desbaratar la Liga, está por demás esa ingénita confesión, pues tiempo há que lo habíamos comprendido, á la vez que también hemos conocido la clase de amigos que tiene Benita; sus mismos actos nos los han puesto de relieve, pues quien no repara en los medios para obtener un fin propuesto y así tan inescrupulosamente infringe el octavo mandamiento, habrá que dejarlo á un lado y pagarle con desprecio y más desprecio.

PEPILLO

NOTAS

Dignos son de aliento los jóvenes que por su propio esfuerzo se levantan, que se forman solos, que llegan á ser empresarios de respetabilidad; entre ellos está don Jorge Morales Bejarano, propietario del Almacén y Fábrica de Muebles situados en Cuesta de Moras, en un local espacioso, construído con todas las comodidades que su objeto requiere. Ya en diversas ocasiones hemos mencionado los magníficos muebles, de diferentes clases y precios, que en aquel taller se hacen; ahora queremos referirnos á algo más que excelente, algo que en sí constituye verdadera recomendación para el señor Morales: dos hermosos sillones que el Gobierno le encargó para el Congreso, obras verdaderamente acabadas que se exhiben en dicho Almacén de Muebles; el trabajo de ebanistería no puede ser mejor, y hasta parece increíble que se hiciera en el país; son tales sillones de cedro amargo, dorados, elegantes, de construcción inmejorable y con bonitos y delicados adornos en la madera.

Infinidad de personas que han visto el trabajo á que aludimos, felicitan con entusiasmo, como se merece, al amigo Morales Bejarano; á esas felicitaciones unimos las nuestras. Estamos seguros de que el establecimiento de don Jorge alcanzará día á día mayor reputación y que aquel joven empresario cosechará en brexe el fruto de su actividad é inteligencia envidiables.

En El Salvador casaron últimamente á don Tobías Zúñiga, no sabemos á cuál de los dos distinguidos amigos nuestros, aunque es de suponerse, naturalmente, que sea al soltero; véase lo que dijo (esto fué en junio) el *Diario del Salvador* en unas noticias de Costa Rica que sepa Dios de dónde pescó aquel colega:

"Acaban de contraer matrimonio el señor don Tobías Zúñiga y la señorita Catalina Paredes. Los desposados pertenecen á la más distinguida sociedad."

En el mes de octubre se estrenarán billetes de la Lotería Chapuí, obra del hábil litógrafo don Antolín S. Chinchilla; ayer vimos la muestra: viene en ellos un bonito grabado, el Asilo Chapuí. Están hechos con elegancia y delicadeza, y sirven, si no salen premiados, hasta para formar de ellos bonitos cuadros.

Una vez más demuestra el joven Chinchilla su competencia jamás desmentida en todo lo que se refiere á trabajos litográficos.

¡Chóquela, amigo!

CORRESPONSALES

De Escasú

Turno.—Para el domingo 23 de los corrientes se prepara un gran turno con el fin de allegar fondos para la celebración de la fiesta patronal.

Comité.—Ha sido ya nombrado el que se encargará de disponer todo para el recibimiento del señor Presidente el 29 de setiembre próximo. Dicho comité lo forman los señores don Pío Roldán, doctor Pupo, don Ramón Yévenes, don Roberto Pupo, don Benjamín Herrera, don Abel Perras, don Tobías Chaves, don Alfredo Guerrero, don Jorge Sanabria y don Eccio Cabrini.

Misa.—El sábado 8 fue celebrada solemne misa en sufragio del alma del inmortal León XIII. La oración fúnebre á cargo del Padre Moisson, reveló muy buena preparación y detenido estudio de la vida del gran Pontífice.

Alcalde.—Entre nosotros se encuentra don Francisco de Paula Campos, recientemente nombrado Alcalde de este cantón. Lo saludamos deseándole la grata permanencia.

Himeneo. El domingo próximo contraerá matrimonio don Luis Madrigal con la simpática y virtuosa señorita Lola Gómez. La estudantina amenizará el acto. Dicha completa deseamos cordialmente á los futuros cónyuges.

MARIANO.

Agosto 13.

De Grecia

En *El Día* de ayer se registra una correspondencia de esta villa en la cual se ataca acremente á nuestro corresponsal de "La Prensa Libre," firmada con el seudónimo "Diminuto Fragmento", y se hace una pésima defensa del actual Jefe Político, señor Francisco Arias F.

El defensor de don Chico se exhibe de veras como un diminuto fragmento, pues además de no combatir con argumentos los cargos hechos al Jefe Político, usa un lenguaje ridículo, incoherente, incorrecto y en el cual se esgrime negramente la diatriba.

Malos amigos tiene Benita y malos defensores don Chico, pues en las discusiones por la prensa deben predominar los argumentos convincentes y la cultura del lenguaje. Sí, señor Fragmento, no exhibe tan mal á don Chico y su *gran círculo*, y contésteme lo siguiente: ¿Qué ha hecho el señor Arias en más de nueve meses que hace desempeña la Jefatura? Pero le antepongo, no me ponga en cuenta los viajes de éste de la casa á la Jefatura y viceversa, y de allí *échemele ropa y que sude*.

T. TOMÁS T.

Grecia, 13 de agosto de 1903.

De nuestros canjes

La caza de un monstruo

A ser ciertos los detalles que da un periódico del que tomamos la noticia, acaba de desaparecer un ejemplar de aquellos monstruos reptiles que parecen creación mitológica, por la corpulencia y ferocidad de que están dotados. Según dicho periódico, ha sido muerta en la Isla Trinidad una enorme serpiente de la raza llamada "Huillo," que antiguamente era tan numerosa que infestaba la isla, y cuya presencia ponía espanto en quienes se aventuraban en aquellas tierras.

Creíase que la especie había desaparecido por completo como han ido desapareciendo las razas gigantescas; y cuando algún cazador ó un campesino llevaban noticia de la existencia de un monstruo de aquéllos, todo el mundo ponía en duda la versión.

Hacia el mes de febrero, en el cantón de Arima, empezó á circular con insistencia el rumor de haberse encontrado huellas en los bosques de la parte Norte de dicho cantón, que acusaban la presencia del reptil; y no fué sino la desaparición de algunos cuadrúpedos, cuando cundió la alarma entre los habitantes de Arima y rancherías vecinas.

Algunos aseguraban haber visto la serpiente á larga distancia, y aun había quien dijera que tuvo que apelar á la fuga para escapar del monstruo, que estaba apostado esperando la caza.

Pero el reptil, con todo y ser gigantesco, permanecía invisible, y los niños, los asnos, los bueyes y las aves de corral, seguían desapareciendo por intervalos relativamente cortos.

El terror se había apoderado de los vecinos de Arima; nadie se atrevía á aventurarse por los caminos. Por fin, todo el mundo se puso en observación y después de infinitas precauciones, al cabo de varios días dieron con la guarida. Dando alaridos de horror, los perros denunciaron la presa. La serpiente se encontraba en actitud hostil, presta á lanzarse sobre sus enemigos, á la entrada de una caverna llamada de Guachar.

Rodearon la cueva los cazadores y empezó la caza: se le dispararon varios tiros y después de recibir algunos ciertos en la cabeza, se le dió muerte al monstruo.

Con horror y con espanto, por temor de que talvez hubiera en la cueva otro reptil de aquellos, se logró sacar la enorme serpiente. Examinada y medida, se vió que tenía cua-

renta y nueve pies de largo, ó sean diez y seis metros! y como un metro de grueso. En el vientre se le encontró un ciervo que pocos momentos antes se había tragado

DATOS IMPORTANTES

Movimiento marítimo

Puntarenas, agosto 13 de 1903. —Hoy á las 5 p. m. fondeó el vapor N. A. "City of Sydney" de 1965 toneladas, procedente de San Francisco de California, con un día de mar de Corinto á este puerto; 75 tripulantes: Capitán Mc. Lean; consignado á F. J. Alvarado y C^o—Pasajeros: Nicolás López, B. Gómez, Basilio Corrales, Joaquín Marqués, Salustio Quirós y Juan Castillo. Carga: 1505 bt. con 107 toneladas. Correspondencia: 8 sacos y 5 paquetes.

—Hoy á las 6 p. m. fondeó el vapor N. A. San Juan de 1496 toneladas, procedente de Panamá, con 2 días de mar á este puerto. 70 tripulantes; Capitán Urry; consignado á F. J. Alvarado y C^o Pasajeros: María Luisa Salinas, Teresa Rojas y Juan Ríos. Carga: 551 bultos con 34 toneladas. Correspondencia 1 saco.

Movimientos judiciales

DÍA 13

Juzgado de lo Contencioso Administrativo.—12 y 1/2 p. m.—En causa contra José Pereira Pidal, se previno al fiador don Rafael Cañas, presentara á su fiado, señor Pereira, dentro de cinco días; además se elevó á plenario y se ordena recibir al reo su confesión con cargos.

1 p. m.—En causa contra Francisco Fernández, por venta de licor sin patente, se admitió el recurso de apelación interpuesto por el defensor del auto motivado de prisión dictado contra el señor Fernández.

1 p. m.—Se recibieron tres causas contra chinos residentes en Limón, y otra contra Toribia Mesén, por fabricación clandestina de aguardiente.

3 p. m.—Se mandó poner en libertad á la señora Toribia Mesén, que se encontraba detenida desde las 10 a. m. de hoy.

3 y 1/2 p. m.—En causa contra Francisco Carmona, por depósito de aguardiente clandestino, se admitió el recurso de apelación interpuesto por el defensor del auto motivado de prisión dictado contra el reo antes dicho.

Sala 2^a de Apelaciones.—13 de agosto.—En las cinco causas siguientes se dió audiencia por 3 días al Fiscal de Corte: 1^a contra Francisco Tranquilino Sandoval Gómez, por hurto á Aurora Barrantes, 2^a contra Juan Fonseca Naranjo, por estafa á Isauro Sandí; 3^a contra Rafael Mora Badilla, por lesiones á Rafael Padilla; 4^a contra Rogelio Chaves Godines, por violación á Rosa Pacheco; 5^a para averiguar si se cometió por José Ramírez y otros el delito de violación en perjuicio de Felicitas y Rafaela Calvo Hernández.

En la causa seguida contra Josefa Araya Monestel, por depósito de aguardiente clandestino se señaló para la vista las 3 p. m. del martes 18 de los corrientes.

A solicitud del fiador se mandó capturar á Florencio Zapata Granados procesado por fabricación clandestina de aguardiente.

Se aprobó la sentencia condenatoria dictada por el Juez del Crimen de Alajuela contra Ismael Barquero Alfaro por abigeato en perjuicio de Ildefonso Bolaños Alfaro.

Suprimiendo la imposición relativa al daño civil del delito y cambiando la pena principal por la de un año, cinco meses; y diez días de presidio interior descontable en San Lucas, se confirmó la sentencia condenatoria dictada por el Juez del Crimen de Guanacaste á las 9 a. m. del 31 de marzo de este año, contra Modesto Zambrana Espinoza por hurto en perjuicio de Miguel José Reise.

Juzgado 2^o del Crimen.—Se tuvo por aducida la prueba de tacha,

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

por renunciada la ratificación de los testigos del sumario y prueba que aún falta en causa por lesiones contra Juan Vega.

Se dictó sentencia condenando á Miguel Porras Fernández del cantón de Mora, por las lesiones causadas á Rafael Marín á sufrir 6 meses de confinamiento en San Carlos de Alajuela y accesorias de ley.

Se dió audiencia al Fiscal en estas sumarias.—1.^a contra Felipe Bejarano y otros, por hurto (iniciada en 1896).—2.^a, hurto á Leopoldo Zaragoza (1896).—3.^a, amenaza á Ernesto Gram (1901).—4.^a, Pantaleón Sánchez, lesiones (1903.)

Señalamientos

Juzgado 1.^o del Crimen.—3 p. m. Vista, Francisco Flores.

Juzgado 2.^o del Crimen.—2 p. m. Testigos, Espiritusanto Chavarría.

Defunciones

Día 14.—Rafaela Hortensia de Jesús Chaves, de 25 días, hija de Valeria Chaves, murió de ataque de lombrices; distrito Merced.

Miguel Rodríguez, de 36 años, hijo de Ramona Rodríguez, murió de pulmonía; distrito Merced.

José Camacho Verbena, de 80 años, hijo de Juan Francisco Camacho y María Verbena, murió de disentería; distrito Catedral.

Documentos defectuosos

Sección de Hipotecas.—L. O. von Schröter é hijos, Banco de Costa Rica, Gerardo Echevarría y Aguilar, Jesús Leonidas Guzmán Carvajal, Julia Carazo Aguilar, Emilia Prieto Zumbado, Agustín Chaves Matamoros, Aquilea Quesada Jiménez.

Agosto 14 de 1903.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DE LA MERCED
Bautizos.—Ramón Ricardo, hijo natural de Francisca Molina.

Aniceto Gonzalo, hijo legítimo de Ramón Triguero y Adelaida Madrigal.

Hospital de San Juan de Dios

Entradas: Hombres 2, mujeres 1
Salidas: " " " "

SECCION AJENA

Señor don Carlos Bogantes.
Querido Carlos:

Por más que te esfuerces, el viejo Deng nuestro maestro, él que nos enseñó á trabajar y á conseguir la posición que tenemos hoy, no contestará tus mal traducidas preguntas; porque sería para él rebajar su dignidad; si él no nos dá trabajo hoy es por que no lo tiene; si lo tuviera, ya tú estarías ocupado á las órdenes de él; tengamos gratitud, tengamos dignidad, y no tratemos de querer hacer burla del hombre que hace muchos años, cuando éramos unos chiquillos, nos enseñaba de centro de locomotoras y de multiplicaciones de torno.

Carlos, la gratitud hacia el hombre que nos enseñó á trabajar debe ser eterna, y no debemos estúpidamente pretender que aparezca don Manuel como un hombre que no conoce lo que él conoce más que tú y yo.

UN CONDISECIPULO.

clarará cerrado el puerto de Guayaquil.

BUENOS AIRES, 14.—

Las últimas noticias recibidas de Mendoza avisan que el temblor de tierra fue muy fuerte; perecieron cinco personas y gran número sufrió contusiones muy graves. Estos se encuentran en el hospital. El centro de la ciudad sufrió relativamente poco. Las casas destruidas estaban situadas en el barrio llamado Pueblo Viejo, cerca de las ruinas de la antigua ciudad de Mendoza que fue destruida por un temblor de tierra el 20 de Marzo de 1861 en que perecieron más de 7 mil almas. Mendoza es capital de la provincia del mismo nombre. El temblor no es una rareza en dicha provincia, pero no ha acontecido uno tan fuerte desde el año 1861. La autoridad ha cerrado las escuelas hasta que hayan sido inspeccionadas. La torre de la iglesia de San Francisco que cayó tenía 34 metros de alto. La caída destruyó el hermoso órgano que estaba situado en el coro. La población entera pasó la noche en las calles, pues temía una repetición del sacudimiento.

HECHOS Y DICHS

Se convoca á los señores socios del "Club de la Juventud" para una reunión que tendrá lugar el 17 del corriente, á las 7 de la noche, en el local de la Liga de Obreros.

La Directiva.

Reelección.—Ultimamente se convocó en Guatemala una Asamblea Constituyente para tratar sobre la reforma constitucional que aprueba la reelección presidencial, y los miembros de dicha Asamblea dieron su voto en favor, con excepción del Licenciado Polanco, que apesar de ser amigo íntimo del Licenciado Estrada Cabrera, negó el suyo.

Cumpleaños.—La simpática Srita. María Carvajal cumple hoy dieciocho años. Hacemos votos porque viva siempre feliz.

Orquesta.—En la función del jueves en el Variedades anduvo mal la orquesta: los instrumentos de viento sonaron muy fuerte, apagando un tanto los de cuerda. Fué debido á que el Maestro Cuevas cedió la batuta á uno que la tomaba por primera vez. La música y los cantantes iban cada cual por su lado.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.^o 531

Hubo razón.—La extrañeza manifestada por algunos respecto á la falta de asistencia de los italianos en el sepelio del que se llamó Bartolomé Viglietto desaparecerá al saber, como nosotros lo hemos sabido, que el sujeto era díscolo, y por lo mismo, poco conocido de sus connacionales. Además, él se decía ciudadano francés, y no súbdito italiano. De consiguiente, al enagenarse las simpatías de los pocos paisanos que le conocían, sembró la indiferencia que cosechó en el aislamiento del viaje final.

Se ha concedido á cada uno de los soldados de la Campaña Nacional de 1856 y 1857, señores Pastor Angulo Marín, Salvador Moya Ramírez, Juan

Los famosos calzados de Artavia

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital.

1. Ordenes que no vengan acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" . Limón
" Sidney E. Stewart "Industry House" Siquirres
" A. Hackler "Peralta Commissary" Peralta
" Augusto J. Grillo. Puntarenas
Don Rafael Elizondo Liberia
Gamboa y Orlich. San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

Bautista González Castro, José Cabezas Alfaro y Pedro Benavides Quesada, una pensión del Tesoro Público de quince colones mensuales.

Grata declaración.—En Managua vive un buen facultativo italiano, el Dr. Fidel Nobilly, quien en la bella lengua del Tasso, ha escrito la siguiente declaración, autorizándola con su firma reponsable:

"Me es grato declarar que la "Emulsión de Scott" es la mejor entre las preparaciones de aceite de hígado de bacalao y que varios años hace que la prescribo con felicísimos resultados."

Todas las lenguas del mundo contribuyen á formar el coro de alabanzas que espontáneamente evoca el gran reconstituyente.

Arribo.—Han llegado al país procedentes de Honduras, los señores Basilio Corrales y Salustio Quirós.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

Andrés Martini se presentó ante el Agente de Policía dando cuenta que ayer como á las 8 a. m., poco después de la llegada del tren de Cartago, venía él de la estación hacia el centro de esta ciudad con el señor Diego Luco, italiano, y éste le cobraba una cuenta que con aquél tenía pendiente.—Martini le dijo que ese asunto había que arreglarlo, y entonces Luco se quedó atrás y lo atacó á garrotazos, tumbándolo al suelo. La policía y varios particulares llegaron en su auxilio. Martini salió con la cabeza rota. Luco trató de escaparse, mas no pudo conseguirlo; hasta segunda orden se encuentra detenido.

El cieguito Ismael Montero, que se pasaba la vida sentado frente al Banco de Costa Rica, pidiendo limosna, dejó de existir en el Asilo Chapuí, en donde se encontraba desde hace dos meses próximamente. Algunos vecinos del Rincón de Cubillos han hecho contribución para velar el cadáver en la casa que por aquel lado tenía el cieguito.

Puede que se le haya roto su hermoso rosario á una monja que atravezando ayer mañana por uno de los pasillos del Mercado, lo metió en una de las rendijas de una mesa de reventa en mal estado.

Falta de consideración.—En una casa contigua á la pulpería "El Poás", del Paso de la Vaca, el carretero que entra á sacar las basuras, sale con tanta repugnancia, que bota las macetas que se encuentran en el zaguán, y aún quiere romper las cortinas. No es la primera vez que lo hace. Trasládamos esto á quien corresponda.

Fuerte suma tiene ya en tiquetes un escolar del lado Sur, quien deja todas las noches bien situada su ratera para ir á vender al día siguiente las ratas que durante la noche caigan. A ese joven hemos visto tiquetes hasta por valor de ₡ 1-15. A ese paso.

En Heredia falleció ayer como á las 11 a. m. el Coronel don Mateo Molina, quien había ido en comisión á Sarapiquí como Inspector de Resguardos. A su familia presentamos nuestra expresión sincera de condolencia.

Ayer comenzaron los trabajos del tranvía á hacer carrera directa de San Pedro de Montesdrómo y viceversa.

Por el Hospital se agarraron á uñazos y otras yerbas dos hijos del Celeste Imperio, habiéndose dicho antes la mar de lindezas en chino.

Varios jóvenes de esta capital piensan emprender su marcha al exterior, debido seguramente á la ya insostenible chonetería.

Nos comunican que ya pintaron la cúpula de la iglesia de San Juan. ¡Vaya, gracias á Dios!

Muebles encausticados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Huyendo de la quema.—Eso están haciendo algunos jóvenes que trabajan en la línea de Limón; la fiebre los espanta con rumbo á San José.

Se preparan en San Juan, para el domingo próximo, carreras de á pie con regulares apuestas.

Correos para Europa y Estados Unidos se despachará el martes próximo á las 7 a. m., vía Nueva York.

Policía municipal.—Han sido nombrados don Vicente Hernández y don Víctor Manuel Rojas; el primero queda á las órdenes del señor Gobernador y el segundo á las de la 1.^a y 2.^a agencia de policía; éstas se entenderán en notificaciones y citas de la autoridad.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Único agente, Scrapio Tomas

Escandalosas.—Ayer á medio día se fueron á las manos, en pleno Parque Central, dos cocotts vecinas del Transvaal. Ya eso es demasiado abuso de las tales!

Parque.—Ya han comenzado á sembrar plantas en el nuevo Parque frente al Teatr Nacional, bajo la dirección del encargado general de Parque don Simeón Jiménez B. Ojalá pusieran lámparas de mayor número de candelas, para las que hay no son suficientes.

Yugo.—Ayer por la mañana, frente al Taller de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, se le quebró el yugo á una yunta de bueyes que tiraba una carreta con leña.

CONVOCATORIA

Para reponer puestos que han quedado vacantes en la Junta de Gobierno de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida se cita á todos los miembros de esta Asociación para una Junta General que se verificará á la una de la tarde del 16 del corriente, en el Salón de Sesiones de la Liga de Obreros, local que queda casi en frente de la instalación eléctrica del Teatro Nacional.

San José, 5 de agosto de 1903.

RAFAEL FONSECA C.,
Secretario interino.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Zapatería Italiana

—O— DE —O—

Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país; no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4ª Avenida, Calle 18 Norte.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22ª Norte, 25 varas al Norte del Parquero del Teatro Nacional.

CARNICERIA Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva.

—DE—

Teléfono Vargas S.

En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

PANADERIA CENTRAL

Al Norte del Mercado.

Próximo á don Bartolo Serra.

Los que suscriben participan al público que acaban de abrir una nueva Panadería en la que se proponen poner en práctica todos los adelantos modernos.

GARANTIZAMOS el empleo de las mejores harinas y el mayor aseo, y OFRECEMOS pan sano, sabroso y caliente á todas horas.

ROGAMOS al público se sirva probar nuestros productos.

PAN de la misma calidad, siempre fresco, se vende en la sucursal frente á LA BICICLETA.

San José, Agosto de 1903.

PÉREZ Y BARRIOS.

BARBERIA

DE

Marcelino Coto

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González.

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

EL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

—O—

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas que "Al Siglo Nuevo" y "La Fama" expenden; allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.

Dinero al 1 o/o tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

Emulsión

Scott

Alimento

Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión

de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Tip. de Jenaro Valverde

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SE ALQUILA

una hermosa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tienen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos

para consagrar, seco y dulce,

en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 21, Nº 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa, otras nuevas semanalmente por correo

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA